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6 ELECCIONES DEL 20–N

El PSOE elude la autocrítica por el
cobro de dietas y contraataca al PP

● Pérez Tapias, de Izquierda
Socialista, podría ocupar la
tercera plaza tras Martínez
Olmos y Cándida Martínez

● Aurelo Ureña, el
decano de Ciencias
del Deporte, sustituye
a Sánchez-Montes
en la gerencia de la
competición de 2015

Carga Los socialistas se defienden repitiendo críticas
que ya usaron durante la campaña de las municipales

Transparencia El grupo propondrá que todos los
corporativos hagan pública la declaración de la renta

Pablo García
será el ‘dos’
en la lista de
los populares
al Congreso

“La Universiada está en
estado crítico pero salvable”

19 EN SEPTIEMBRE DE 2003

14–15 NUEVA CRISIS EN LA GESTIÓN DEL EVENTO

● El tribunal considera que
la Policía no vulneró sus
derechos en la detención

El TC no ampara
al islamista que
reclutaba desde
Alfacar fieles
para Al Qaeda

8 NUEVO ENCUENTRO

● La Cámara de Comercio
reúne al grupo de presión
que pide la ruta ferroviaria

Empresarios y
políticos se citan la
semana que viene
en Bruselas para
exigir el Corredor

JUANJO MARTÍN / EFE

España,
semifinalista

delEurobasket
Elimina a Eslovenia (86-64) y

se medirá a Macedonia, que
deja fuera a Lituania (67-65)

Año IX Número 2.889 1,10€ Con FOTOGRAMAS: 0,60€ más

‘La piel que habito’ de Almodóvar competirá con ‘La
voz dormida’ de Zambrano y ‘Pa negre’ de Villaronga
para representar a España en los Oscar P54-55

Los sindicatos se manifiestan frente a la sede de
los empresarios para reclamar el desbloqueo de
los convenios que afecta a 75.000 operarios P 10
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La dimisión de Francisco Sán-
chez-Montes como consejero de-
legado de la Universiada de in-
vierno que se celebrará en Grana-
da en febrero de 2015 ha servido,
por lo pronto, para que las admi-
nistraciones implicadas en el pro-
yecto deportivo cierren filas y re-
conozcan que el proyecto inicial
tendrá que adaptarse a la nueva
realidad y abaratarse. Desde to-
das las administraciones implica-
das se alabó tanto la trayectoria
de Sánchez-Montes al frente de
estos juegos olímpicos universi-
tarios como la elección de Aure-
lio Ureña como nuevo responsa-

ble del mismo. Sin fisuras, todos
los implicados en la iniciativa
–Universidad, Diputación, Ayun-
tamiento, Junta y Cetursa– mos-
traron su apoyo a la Universiada
al tiempo que no dudaron en re-
saltar las bonanzas de un proyec-
to que, sin embargo, inició su an-
dadura en 2009, cuando la crisis
económica ya era evidente, y que
tendrá que hacer frente a los re-
cortes económicos.

Aunque no hay cifras concretas
sobre cómo se reducirá el gasto en
la Universiada de 2015, parece
claro que no se alcanzará la inver-
sión de 233 millones –a los que se
sumaban otros 17 millones en as-
pectos operativos– que se calculó
en octubre de 2009, cuando Gra-
nada consiguió en Bruselas –sin
demasiados apuros, ya que fue la
única aspirante– hacerse con la
organización del evento.

Desde Cetursa Sierra Nevada,
su consejera delegada, María José
López, señaló que “hay que ser
sensato” y que “ahora hay que re-

dimensionar el proyecto”, aunque
dejó claro que “sin dar un paso
atrás”, lo que descarta que la Uni-
versiada se suspenda. Además,
subrayó que la estación invernal
–que será el escenario de las prue-
bas de esquí alpino, de fondo,
snowboard y freestyle– ha hecho
los deberes y “hemos cumplido al
100%” con lo comprometido.

Desde la Diputación provincial,
el responsable de Deportes, Fran-
cisco Rodríguez, reconoció que
“son momentos difíciles” y que
“es lógico que se hagan recortes,
pero no podemos perder esta
oportunidad”. En este sentido,
apuntó algunas de las medidas de
ahorro que, de hecho, ya se han
adoptado, como la supresión de
la Villa Olímpica tal y como se
concibió en el principio. Los
3.000 deportistas universitarios
que se espera que compitan en
Granada se alojarán en hoteles .

Por otro lado, el Ayuntamiento
de Granada declinó hacer decla-
raciones y remitió al comunicado
hecho público por la Universidad.
Quien sí se manifestó fue la porta-
voz del PP de Granada, Marifrán
Carazo, que aseguró que es el mo-
mento de “valorar qué dirección
queremos que tome” y que “entre
todos podemos poner un esfuer-
zo de nuestra parte”. Sobre el
adiós de Sánchez-Montes, Cara-
zo –que en la anterior legislatura
fue la responsable de Deportes
del Ayuntamiento de Granada–
subrayó que “las personas no de-
ben de estar por encima de acon-
tecimientos. Tenemos tiempo de
poner al frente a otra persona con
ganas y empuje”.

En cuanto a la posición de la
Junta de Andalucía, la delegada,
María José Sánchez, insistió en
que “estamos y vamos a seguir es-
tando, porque es un proyecto im-
portante para la Universidad y
para la imagen de la ciudad”. Por
cierto, Sánchez sí se atrevió a me-
ter el dedo en el ojo y señaló que
“Sánchez-Montes nos compartía
su desánimo por las dificultades
de otras instituciones”, en alusión
a las posibles divergencias entre
las administraciones.

Sierra Nevada es escenario de buena parte de las pruebas deportivas.

Las instituciones
meten la tijera en
la Universiada 2015
Francisco Sánchez-Montes deja el cargo de consejero
delegado de la Universiada “por motivos personales” y
abre una nueva crisis en la gestión del evento deportivo

EN DETALLE

Mini olimpiadas
La Universiada de invierno que
se disputará en Granada en fe-
brero de 2015 reunirá a unos
tres mil participantes, todos
ellos deportistas universitarios.
Granada fue la única ciudad
que se postuló como sede del
evento, que, a nivel deportivo,
no traerá a grandes figuras por
su carácter de competición uni-
versitaria. En España, única-
mente Jaca había sido sede de
este tipo de evento.

Las cuentas
Todas las instituciones implica-
das apuntan a que el presupues-
to bajará, aunque aún no se sabe
en qué cuantía. Proyectos como
el de la Villa Olímpica –que debía
dar alojamiento a los deportis-
tas– ya se han desechado por
ser demasiado costoso. Otros si-
guen sin materializarse, como las
infraestructuras previstas en la
capital, entre ellas el palacio de
hielo o la pista de curling.

La organización
La Asociación Universiada de
Invierno 2015 está formada por
la Universidad de Granada, el
Ayuntamiento de la capital, la
Junta de Andalucía y la Diputa-
ción de Granada. Todos se reu-
nieron ayer en el comité rector
del evento, donde se aprobó el
informe de gestión presentado
por el consejero delegado, que
presentó su dimisión por moti-
vos personales.

Relevos
Aurelio Ureña Espá, decano de
la Facultad de Ciencias del De-
porte de la Universidad de Gra-
nada, es el nuevo consejero de-
legado de la Asociación, mien-
tras que David Cabello Manri-
que, también profesor de la
Universidad de Granada, es el
nuevo secretario.

MILLONES

Más otros 17 en aspectos
operativos, era la inversión
inicial que se calculó
necesitaría el evento

233

EVENTOS DEPORTIVOS
EN GRANADA

EN SINTONÍA
Todas las administraciones implicadas destacan la labor de
Sánchez-Montes y expresan la necesidad de que el proyecto siga vivo

EN DETALLE

SÁNCHEZ-MONTES “Paso atrás para que haya impulso”
En el adiós de Francisco Sánchez-Montes no hubo reproches, aunque
sí afirmó que “es un paso atrás para que haya un nuevo impulso”, lo
que deja ver que el ex consejero delegado de la Universiada entiende
que era necesario cambiar de rumbo. Afirmó que entre las adminis-
traciones “sí hay sintonía”, pese a capítulos tan recientes como el rifi-
rrafe entre el actual equipo de Gobierno de la Diputación (PP) y el an-
terior (PSOE) a cuenta de una subvención de diez millones de euros
que no se solicitó. Sánchez-Montes sí reconoció que el proyecto “de-
be adaptarse a la nueva situación”.

CETURSA “Los comienzos son complicados”
La consejera delegada de Cetursa Sierra Nevada, María José López,
destacó la labor realizada hasta ahora en la estación invernal y agra-
deció el trabajo ejecutado por Sánchez-Montes. López reconoció que
“los comienzos de cualquier proyecto son complicados” y que ahora
toca “redimensionar” las necesidades de la Universiada de invierno.

DIPUTACIÓN “Es lógico que se hagan recortes”
El diputado de Deportes, Francisco Rodríguez, señaló que la opción
de no organizar la Universiada ni se contempla ya que “es una opor-
tunidad para que tengamos infraestructuras”, aunque asumió que
“son momentos difíciles” y es “lógico que se hagan recortes”.

UNIVERSIDAD “Su celebración es viable y esencial”
A través de una nota a la que se adhirió el Ayuntamiento, la Universi-
dad de Granada aseguró que “Granada desarrollará una excelente
Universiada, pues su celebración es viable y esencial para el futuro de
la ciudad”. Eso sí, también se apunta que “se ve necesario redimen-
sionar el proyecto para ajustarlo al momento de crisis actual”
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La Universiada tiene desde ayer
nuevo consejero delegado. El pro-
fesor Aurelio Ureña Espá, decano
de la Facultad de Ciencias del De-
porte, gestiona desde ayer un pro-
yecto poco asentado por la crisis y
las desavenencias políticas. Entre
sus objetivos, trabajará por otor-
garlelaimportanciaquetienepara
Granada. Asume el cargo tras la di-
misión por motivos personales de
su antecesor, Francisco Sánchez-
Montes.
–Ustedpertenecealmundodelde-
portivo y además organizará un
evento deportivo. Puede resultar
muy beneficioso para la Universia-
da. ¿Piensa darle un toque más de-
portivoymenosmediático?
–Sí, puede que centre el deporte
como eje de partida. Además, me

rodearé de un equipo de asesores
enelquenofaltarándeportistas.
–¿Piensa dejar la Universidad de
Granada para centrarse en su nue-
vocargoocompaginaránlosdos?
–Permaneceré en ambos cargos e
intentarénodescuidarninguno.
–¿Cómo calificaría la situación ac-
tualdelaUniversiada?
–La valoraría como crítica, pero
salvable. De hecho, se debe seguir
adelante por la ciudad, Andalucía
e incluso por el Estado. Cambiará
laimagendeGranada.
–¿Cómoafrontasuproyecto?
– Ya que debo salvarla, lo afronto
con ilusión. Además creo que no se
le ha dado la importancia que tie-
ne.
–En cuanto a la financiación, ¿sería
una opción la financiación privada,
como ya ha hecho la Junta de An-
dalucía con otros proyectos, como
elMetro?

–En la actualidad el principal pro-
blemaeslafinanciación.Nopuedo
cerrarpuertasanadieynodudaría
en acudir a la financiación privada
para salvar el proyecto. Cuantos
más organismos participen en el
evento, mejor. Es de importancia

general para la sociedad granadi-
na.
–Las subvenciones pueden ayudar
a revivir el proyecto. ¿Solicitará
nuevasayudas?
–Claro, tanto a nivel provincial,
autonómico o estatal. Hay que de-

jar claro que es un proyecto que no
sólo afecta a la provincia, sino que
mejorará la imagen deportiva de
GranadayEspaña.
–Si el problema por desgracia es la
financiación, debo preguntarle por
las afirmaciones del PP sobre la
perdida de una importante sub-
vención como consecuencia de
una mala gestión en la Diputación
provincia durante el gobierno de
delPSOE.¿Sabealgodeello?
–Llevo literalmente diez minutos
en el cargo. Realmente no sé nada
de ello, pero espero que sea falso y
no se haya perdido nada. Lo que sí
sé es que hay que dejar la política y
actuar por el gran proyecto que te-
nemosenmanos.
–Seguramente muchas infraes-
tructuras no se harán por la crisis,
¿Cuáles son las irrenunciables pa-
rausted?
–Por lo poco que sé ahora mismo,
todas las administraciones siguen
para adelante, el problema es que
las obras van lentas, pero lo impor-
tanteesqueelapoyoexiste,ymelo
hanhechosaber.
–¿Cuál cree que es la situación ac-
tualdelaUniversidadpor las infor-
maciones que tiene desde su nue-
vocargo?
–Como ya le he dicho anterior-
mente los apoyos siguen estando.
Respecto a la financiación, hay y si
no hubiese la suficiente la buscaré
donde me sea posible. En cuanto a
las obras es pronto para saber la si-
tuaciónactual.
–Algo sabrá de las obras que se en-
cuentranenproceso...
–Por lo que he podido saber hasta
ahora, Cetursa es la que más ade-
lantada esta en la ejecución de las
obras.
–Hablandodeobrasysiendousted
decano de la Facultad de Ciencias
del Deporte de la Universidad de
Granada, sabrá cómo va el ritmo
de las obras competentes a la
UGR...
–Por lo que sé, ya está licitado el
pabellóndecurling.
–Tras ser nombrado consejero de-
legado, ¿cuáles serán sus prime-
rasactuaciones?
–Lo primero será entablar conver-
saciones con las distintas adminis-
traciones para conocer el estado
actual y el futuro de obras como el
Palacio de Hielo, la Villa Olímpica
de la Zona Norte, Serrallo, obras
puestas en marcha y las reformas
pertinentes de la Universidad de
Granada.
–Aparte de la mala situación eco-
nómicaqueatraviesaelpaísymar-
ca cualquier proyecto, no se puede
dejar de lado el cambio político su-
frido en Granada y el que se puede
producir según las encuestas a ni-
vel estatal. ¿Cómo piensa que
afectaría que el PP gobernase to-
das las administraciones que cola-
boranconlaUniversiada2015?
–Para nada creo que afecte al futu-
ro del evento. De veras pienso que
en un proyecto tan esencial para la
región no se mezclará política con
el deporte. Se debe dejar la foto-
grafíayactuar.

MIGUEL RODRÍGUEZ

“La situación de la Universiada
es crítica pero salvable”
El nuevo responsable, Aurelio Ureña, afirma que no se le ha dado la importancia que tiene

MARÍA DE LA CRUZUreña (izda.) junto al rector de la UGR, González Lodeiro.

CREDENCIALES
El profesor Aurelio Ureña aportará su amplia
experiencia en el terreno deportivo y universitario

MÁS PEQUEÑO
El nuevo rumbo de la iniciativa se verá condicionado
por los recortes económicos y la crisis
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Redacción

Tres cuartas partes de los 36 mi-
llones de casos estimados de de-
mencia en el mundo no se diag-
nostican en los servicios de aten-
ción primaria. Así lo indica el In-
forme Mundial del Alzheimer de
2011, publicado hoy a partir de
los datos recopilados por la fede-
ración ADI (acrónimo inglés de
Enfermedad de Alzheimer Inter-
nacional).

“Este es el primer informe que
analiza de manera sistemática la
bibliografía mundial de diagnósti-
cos e intervenciones tempranas en
esta enfermedad, y la importancia
de los mismos”, señala a SINC Su-
be Banerjee, del equipo del King’s
College de Londres, designado
por la ADI para realizar el docu-
mento. En muchas ocasiones, los
síntomas se consideran, errónea-
mente, propios de la edad e intra-
tables. La tardanza en el diagnós-
tico limita el acceso a la informa-
ción, al tratamiento, a los cuida-
dos y al apoyo necesario tanto pa-
ra los pacientes como para sus fa-

miliares, cuidadores y médicos.
Los expertos subrayan la necesi-

dad de que los estados desarrollen
estrategias que impulsen la deten-
ción temprana de la demencia. Un
diagnóstico precoz permitiría aho-
rrar alrededor de 10.000 dólares
por cada paciente en los países en-

riquecidos, según las estimaciones
de los investigadores. “Mejorar la
calidad de vida de las personas con
demencia y de sus cuidadores re-
duce la depresión, la instituciona-
lización de los enfermos y, al final,
disminuye los costes sanitarios”,
afirma Banerjee. Según el estudio,

un tratamiento a tiempo (con me-
dicamentos o con intervenciones
psiquiátricas) dota al paciente de
mayor autonomía, ralentiza el de-
terioro cognitivo y mejora su cali-
dad de vida. Además, el apoyo a
los cuidadores reduciría los daños
psicológicos que sufren, y retrasa-
ría la institucionalización de per-
sonas con demencia.

Las formas más comunes de de-
mencia en los ancianos son la en-
fermedad de Alzheimer y la de-
mencia vascular. Pese a que sus
síntomas son irreversibles, sí que
pueden ser manejados para pro-
porcionar una mejor calidad de vi-
da a los pacientes y a sus familia-
res y cuidadores. En los estados
enriquecidos sólo se detectan de
un 20 a un 50% de los casos. En los
países de ingresos medios o bajos
el dato desciende a un 10%. Por
ello, el ADI recomienda la crea-
ción, en los países en los que sea
posible, de redes de centros espe-
cializados en el diagnóstico para
detectar las primeras fases de la
demencia y diseñar planes de in-
tervención.

El 75% de los casos de demencia
nunca llegan a estar diagnosticados
Haymuchos síntomas que se consideran de forma errónea “propios de la edad”

VICTORIA HIDALGO
Enfermeras gestoras de casos en un domicilio.

Redacción

Mejorar la asistencia clínica
que reciben los pacientes que
se enfrentan a situaciones gra-
ves, como pueden ser las lesio-
nes cerebrales adquiridas o las
patologías crónicas, genera
nuevos retos socio-sanitarios
en el ámbito de la Bioingenie-
ría y la Telemedicina. Bajo el
programa de la comisión euro-
pea ICT, investigadores de la
Universidad Politécnica de
Madrid, en colaboración con
un consorcio europeo, han de-
sarrollado el proyecto Clear
(Clinical Leading Environ-
ment for the Assessment of
Rehabilitacion protocols in
home care) para implantar y
evaluar nuevos servicios de te-
lerrehabilitación en cuatro
países miembros de la Unión
europea, España, Italia, Países
Bajos y Polonia.

La telemedicina
abaratará la
rehabilitación
para personas
dependientes

“La fatiga asociada al cáncer es el síntoma que más li-
mitalacalidaddevidaymássepresentaenpacientes
quesobrevivenadistintosprocesosoncológicos”,ex-
plica Manuel Arroyo, investigador en la Universidad
de Granada y autor principal de un estudio que rela-
ciona los trastornos psicológicos y los episodios de
dolorfísicoconlafatigatrasel tratamientoporuntu-

mor de mama. Sus conclusiones han visto la luz en
European Journal of Cancer Care. Más de un 66% de
laspersonasquesuperanuncáncerdemamapadece
cansanciotras larecuperación,causadodirectamen-
te por la enfermedad, por el deterioro físico o por la
terapia recibida. Conocer los factores relacionados
conlafatigaoptimizasurehabilitación.

Analizan los casos de

esclerosis múltiple en

la provincia deMálaga

Los países europeos del Medite-
rráneo se encuentra en una zona
de frecuencia media, aunque ca-
da vez las cifras aumentan en las
últimas décadas. Para aportar
datos epidemiológicos, especia-
listas del Instituto de Neurocien-
cias del Hospital Carlos Haya de
Málaga han evaluado la preva-
lencia actual en Málaga. Según
sus resultados, publicados en
Multiple Sclerosis Journal, la ta-
sa de prevalencia estimada su-
pera a las cifras publicadas ante-
riormente.

Estudian la incidencia

del TDAH entre

consumidores de cocaína

Investigadores de la Fundación
Andaluza para la Atención a Dro-
godependencias de Sevilla ha pu-
blicado un estudio sobre la preva-
lencia del déficit de atención e hi-
peractividad de adultos en una
muestra de pacientes dependien-
tes de la cocaína. Sus conclusiones
abordan algunas de las herra-
mientas utilizadas para diferen-
ciar los diagnósticos de este tras-
torno entre consumidores habi-
tuales. El trabajo se ha publicado
en European Addiction Research.

Nuevas técnicas de

cirugía para extirpar la

glándula suprarrenal

Lalaparoscopiaparalaextirpar
la glándula suprarrenal se ha
convertido en la práctica habi-
tual en España. Los centros de
alta resolución ofrecen mejo-
res resultados en el uso de la ci-
rugía mínimamente invasiva.
Esas son las conclusiones de un
estudio relizado por el Servicio
de Cirugía General del Hospital
Universitario Virgen de las Nie-
ves, de Granada, publicado en
la revista de la Asociación Espa-
ñola de Cirujanos.

La actitud negativa

puede influir en el

deterioro de la salud

“Hemos observado que cuan-
do las personas tienen una ac-
titud negativa hacia los even-
tos pasados de su vida, y al
mismo tiempo, se tiene una ac-
titud pesimista o fatalista res-
pecto de los eventos presentes,
y son estas personas las que
presentan los peores indicado-
res en calidad de salud”, expli-
ca Cristián Oyanadel, investi-
gador de la Universidad de
Granada y coautor del estudio
que publica la revista Universi-
tas Psychologica.

Investigación en Andalucía

EFE

La depresión aumenta la fatiga en casos de cáncer

DEPENDENCIAS

EPIDEMIOLOGÍA PACIENTES PSICOLOGÍA

LAPAROSCOPIA

MAYORES TECNOLOGÍA

Españaparticipaenun

proyectoeuropeopara

adelantarestasherramientas
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lTRES PELÍCULAS
ESPAÑOLAS
PARA UN OSCAR

CINE

Almodóvar, Villaronga y
Zambrano, preseleccionados
por la Academia de Cine 54-55

LA CORRUPCIÓN
SEGÚN BORIS
IZAGUIRRE

LETRAS

El escritor presenta su novela
‘Dos monstruos juntos’ creada
bajo su espíritu de cronista 51

MIGUEL RODRÍGUEZAntonio Carvajal se retira de la docencia.

M. R..Con la Cartuja al fondo.

tenido la suerte de estar enfrente
de alumnos vocacionales que
más tarde se han convertido en
amigos. Algunos de ellos son
ahora reputados poetas o nove-
listas aunque Carvajal no cree
que la Facultad de Letras tenga
que fabricar escritores. “Las uni-
versidades crean licenciados y
ahí está José María Pérez Zúñiga
para demostrarlo, escritor y doc-
tor en Derecho”, apostilla. Inclu-
so Vicente Aleixandre, con todo
su Premio Nobel, “era intenden-
te mercantil”. Antonio Carvajal
no ha creado un semillero de
nuevos autores “sino un auténti-
co secadero de tabaco con todos
los escritores colgados boca aba-
jo”, dice con humor. Respecto a
sus cuatro años al frente de la Cá-
tedra García Lorca, saca pecho y
afirma que ha hecho más en su
mandato que todo lo que se hizo
anteriormente. Incluso le salpicó
la polémica cuando invitó al pro-
fesor José Antonio Fortes, profe-
sor en el Departamento de Lite-
ratura Española de la UGR,
quien sostiene que Lorca no era
sino un escritor burgués de poco
valor. Este acto le valió las críti-
cas encendidas de buena parte
de la intelectualidad. “A mí me
han ofendido muy bien, pero co-
mo decía Vicente Aleixandre,
‘los que nos hieren se olvidan de
que nos hieren para siempre’,
porque aunque la herida cicatri-
ce de vez en cuando pica, y eso ya
no tiene arreglo”.

Con su retiro, Antonio Carvajal
no va a brindar con champán.
Prefiere un buen vino o un güis-

qui Lagavulin de, como mínimo,
16 años. Pero en sus aficiones etí-
licas también hay poesía. Otra de
sus marcas de referencia es la ir-
landesa Jameson desde que el es-
critor irlandés Theo Dorgan le afi-
cionó a sus vapores.

Antonio Carvajal apura sus últi-
mos cafés como profesor de la
UGR y le da las últimas caladas a
la vida universitaria. Y remarca
que se va en el momento justo,
cuando el corsé de la libertad de

cátedra todavía es amplio. “Ya
mismo empezaremos a tirar de
las cintas... Incluso ya se ha aten-
tado de hecho contra la libertad
de cátedra”, dice en referencia a
las críticas vertidas contra el pro-
fesor Fortes por enseñar a sus
alumnos su personal visión de
Lorca en la asignatura sobre la
Generación del 27.

Y cuando se le menciona el
nombre de Esperanza Aguirre
salta un resorte en su interior
llamado indignación. “Hace
años que estamos asistiendo a la
degradación del profesor de Se-
cundaria a unos extremos ver-
gonzosos”, comienza. “Si Gerar-
do Diego publicara hoy su anto-
logía no podría promocionarla
porque cada vez que le invitaran
considerarían que se iba a esca-
quear y a huir de sus responsabi-
lidades como profesor”. En su
opinión, a los profesores los han
convertido en “porquerizos” y
los malos alumnos están discri-
minados positivamente mien-
tras el buen estudiante está de-
jado de la mano de un dios im-
probable. “Bolonia es el triunfo
de la pedagogía”, resume peyo-
rativamente.

En cuanto a otro gran proble-
ma, el absentismo, Carvajal sos-
tiene que sus alumnos suelen ser
de segunda o tercera titulación,
muchos de ellos ya trabajando.
Estos no faltan. Lo malo son los
alumnos a los que no les puede
poner cara. “Los profesores
aprendemos continuamente de
las preguntas y de las inquietudes
de los alumnos, que cuando fal-

tan no es sólo que se priven de mis
enseñanzas, es que me han priva-
do de lo que me pueden aportar a
mí”, dice poniendo ejemplos a
continuación para demostrar que
no es un brindis al sol con Lagavu-
lin. Un caso es Juan Varo Zafra,
ahora profesor, que en su libro de
aforismos se pregunta: “¿Cuán-
tos malos poemas empiezan por
llueve?”. “Claro, son preguntas
que nos deberíamos hacer los lec-
tores de poesía”. El alumno Varo
Zafra le hizo observar también la
cantidad de metáforas en aposi-
ción introducidas por el demos-
trativo ese o esa. Por ejemplo: “El
silencio, ese velo de sombra que
se cierne sobre el alma”. Otro
más: “Estábamos disfrutando del
amor, ese truhán perpetuo”, reci-
ta Carvajal sin que el interlocutor
se aclare de si está improvisando
con humor un mal poema o está
recitando un mal poema ajeno.
Otro día se topó con un alumno
por la calle. “¿Qué hace usted?”,
le preguntó el profesor. “Es que
hoy me he levantado un poco ma-
ganto”, le respondió el alumno
poniendo en su oído una palabra
que el diccionario daba como
muerta. “Pues resulta que está vi-
va por mucho que diga la Acade-
mia y es una palabra vulgarísima
en parte de la provincia de Grana-
da”. Y un término más al saco.
Otro alumno cordobés, comen-
tando la Oda a Roosevelt de Rubén
Darío, le dijo que, puesta en el or-
denador, reproduce el mapa de
América del Norte. “Y es verdad”,
concluye Carvajal, el jubilado im-
probable.

Antonio Carvajal:
el jubilado
improbable

G. Cappa / GRANADA

Acaba de entregar el acta de su úl-
timo examen como profesor de
Métrica de la Universidad de Gra-
nada. Y sólo ha suspendido a los
estudiantes que no se han presen-
tado a la convocatoria de sep-
tiembre. Antonio Carvajal se jubi-
ló por la mañana como catedráti-
co y por la tarde como director de
la Cátedra Federico García Lorca
con la inauguración de una una
exposición en la Fundación Ro-
dríguez Acosta. Su proyecto más
inmediato es viajar, aunque no
tendrá que encontrar alojamien-
to rebuscando ofertas en internet.
Sus amigos se lo disputan como
huésped y podrá recorrer el mun-
do sin hacer check-out.

Afronta su jubilación sin el ago-
bio de cómo ocupar el tiempo li-
bre y sin la menor intención de

apuntarse a clases de tai-chi. “To-
da mi vida he suspirado por no te-
ner que hacer nada”, dice aunque
se siente un incomprendido entre
sus conocidos. “Que alguien me
diga qué forma tiene el tiempo y
qué capacidad para poderlo lle-
nar”, continúa en su alegato de la
pereza.

Pero su agenda no es una suce-
sión de páginas en blanco y ya
tiene prevista su participación
en numerosas actividades, como
un congreso en Madrid sobre Jo-
sé Antonio Muñoz Rojas “al que
voy con toda la ilusión del mun-
do”. “Luego hay otras cosas que
no me hacen tanta ilusión pero a
las que también acudiré”, aposti-
lla el Premio Nacional de la Críti-
ca en 1991 por Testimonio de in-
vierno. Incluso huye el tópico de
que dispondrá de más horas para
escribir. “Los poemas vienen
cuando ellos quieren y se van
cuando les apetece”, afirma. Pe-
ro aunque se vea a sí mismo co-
mo protagonista de Los lunes al
sol, lo cierto es que, además del
título vitalicio de poeta, conti-
núa al frente la Colección Genil
de literatura, dirige tesis docto-
rales en su departamento y sigue
como académico de la Academia
de Buenas Letras, entre otras
ocupaciones.

Sus 30 años como profesor
universitario han transcurrido
entre la Facultad de Traducción
y la de Filosofía y Letras, donde
se incorporó al departamento de
Teoría de la Literatura. Aquí ha

El profesor, Premio Nacional de la Crítica
en 1990, deja la Universidad de Granada
y la dirección de la Cátedra García Lorca

CURIOSIDADES

Carvajal destaca los
hallazgos literarios
realizados por algunos
de sus alumnos
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Manuel Gregorio González

De los veranos de mi juventud, de
las lecturas que entonces hice, des-
taca con su colorín heráldico y su
galantería malvada aquel Xavier
de Montenegro, marqués de Bra-
domín, cuyas Memorias galantes,
escandidas en sonatas, querían ser
una síntesis del Aretino y el Caba-
lleroSeingalt,máselescalofríovio-
lento del marqués de Sade. Bien es
cierto que otros libros: Las crónicas
marcianas de Ray Bradbury, En
busca del tiempo perdido de Marcel
Proust, El bello verano de Pavese,
las Variaciones sobre tema mexica-
no de Luis Cernuda, valdrían igual-
menteparadarunaideadelverano
y su remota dicha (“Llega un mo-
mento en la vida cuando el tiempo
nos alcanza”, escribe Cernuda en
Ocnos). Y sin embargo, en la Sona-
ta de estío de Valle-Inclán uno en-
contró el resumen de cuanto el ve-
rano es, de cuanto el verano pro-
mete a la juventud primera: el exo-
tismo,latrepidación,elmisterio, la
Natulareza como una fuerza autó-

noma y brutal, el amor como una
brasahipnótica.

Ya sabemos que las Sonatas es-
tán escritas sobre el cadáver aún
caliente del Modernismo, y que
muchodelpreciosismodeestaspá-
ginas no es sino una lectura irónica
y devota de cuanto Rubén trajo de
Ultramar (un Ultramar pasado por
Versalles), y en consecuencia, de
aquella América colosal, pródiga y
fabulosa, de gracia precolombina,
donde alzaron su frente Caupoli-
cán y Moctezuma. Quiere decirse,
pues, que en la Sonata de estío se
hallannaturalmenteelsímboloyla
convención de aquella hora; una
hora que precisó de mujeres enig-
máticasyselvassinnombre,donde
el linaje humano recobrara su anti-
guo y aplazado arbitrio, y donde el
pájaro y el árbol, el silbo de la sier-
pe, fueran indicio y seña del Desti-
no. Éste es, sin duda, el caso del
México polvoriento, agreste, qui-
mérico y sagrado, por el que Bra-
domín enseñorea sus amores cul-
posos con la Niña Chole, hija y

amante del general Bermúdez. Ése
estambiénelejemplodeaquelmar
centelleante, cruzado por tiburo-
nes, donde la crueldad y el amor
tuvieron sus primeras nupcias, a
bordo de La Dalila, camino del Yu-
catán y de la tierra azteca. Sin em-
bargo, si es cierto que el verano nos
vuelve la mirada al mar, a la Natu-
raleza viva, también lo es que el
Modernismo trascendióesta iridis-
cencia del paisaje en cifra de una

realidad más alta. Así, la noche y el
meteoro estival no serán ya, en la
Sonata de Valle, la lógica e inocua
manifestación del cosmos. Serán,
principalmente, un idioma secre-
to, la indescifrable huella, por la
que sus protagonistas se asoman a
lo oculto. Esto significa que la Niña
Chole no es sólo la altiva criolla,
abismada en la muerte, que retrata
Valle. La mujer del Modernismo,
herencia del XIX, es un genio devo-

ratriz y una potencia arcaica. Basta
leer los Cuentos crueles de Villiers,
Las diabólicas de Barbey, La Venus
de las pieles de Sachez-Masock, el
Allá lejos de Huysmans, para cono-
cer esta evidencia. Basta recordar
la Salomé de Beardsley, los cuadros
de Delacroix, de Gustave Moreau,
de Anglada Camarasa, del propio
Julio Romero de Torres, tan amigo
de Valle, para saber que la mujer
del Modernismo, y antes del Ro-
manticismo, fue un símbolo de las
fuerzas irracionales (la lujuria y la
muerte, la noche y lo inefable) que
atraviesan el mundo. De aquí se
desprende, en primer término, que
Valle, al redactar sus Sonatas, está
haciendo literatura sobre la litera-
tura anterior; pero también que las
Memorias galantes de Bradomín
compendiaban,enciertomodo,un
universo de irracionalidad y miste-
rio, de cuestiones graves e incong-
noscibles, que luego Freud no hará
sino extender por otras vías, de las
cualessenutriránlasvanguardias.

El acierto de Valle, en cualquier
caso, fue éste de añadir, sobre el
malditismo en boga, una suerte de
memorialismo impostado que des-
plazaba hacia el ayer, hacia la bru-
ma histórica, las inexactitudes y
bravatas de un marqués celtíbero
en Tierra Caliente. De este modo,
la Niña Chole ganaba en grandeza,
en atracción, en terror pánico,
cuanto la cercanía hubiera concre-
tadoenexceso

SONATADE ESTÍO (EN
‘SONATAS:MEMORIAS DEL
MARQUÉS DE BRADOMÍN’)

Juan Ramón del Valle-Inclán. Espasa
Calpe. Madrid, 2007. 368 páginas. 23,95 euros.

UN LIBRO,

UN VERANO Don Juan ultramarino
Todas las aventuras y emociones que promete el verano en la

juventud primera se encuentran en la ‘Sonata de estío’ deValle
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